
这个创意，广告公司当初都不敢
给我看，他们觉得我一定接受不了，
但我看完后毫不犹豫地答应了。很
多人还给过我这样的建议，说可以改
成“我还不是一个演技派”，我没同
意。我说我现在不是演技派就不是，
大胆地承认，没有什么了不起的。你
是很烂就是很烂，不懂也不要去装
懂，没有必要。

其实我一直都觉得自己是个硬
汉，但可能大家觉得还不够硬。年轻
时我拍了一些很美的偶像剧，但后来
我发现那并不适合我，硬汉反而是我
觉得适合我的。

从《匹夫》中的角色和造型来看，黄晓明很想突破戏路。

早年与Angelababy拍广告。俩人的公开合影非常少。
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新片《匹夫》尝试“硬汉”，谈走出非议、做老板心得，回应个人情事

黄晓明：交出一部好作品时，我就结婚

帅气的外表、不懈的努力、与人为善的处世，屡挫屡战的坚持——黄晓明完全有潜质朝着“内
地刘德华”的方向发展，但如同刘德华也是在争议声中走到今天，他也难免在各种非议中摸爬滚
打。2010年，事业发展一直很顺、而且凭借《风声》《赵氏孤儿》两部作品逐渐向高峰期迈进时，黄晓
明却突然跌落到了出道以来最深的一个低谷：身高被质疑、“闹太套”的发音被嘲笑、被爆整容、三个
主演加起来超过100岁的青春偶像剧《泡沫之夏》惹来骂声一片……一时间各种质疑扑面而来。

最初，黄晓明一直努力去解释。他当众脱鞋自证身高，让别人摸自己的鼻子和下巴证实没整
过容，获得的反馈却是：黄晓明太傻。他沉默了，甚至怀疑自己患了抑郁症，也直接导致次年几乎
没有新作推出。

痛定思痛。表面上很安静，内心却并不平静。黄晓明最后做出的决定是：既然从小到大周
围的人都说自己最大的优点就是真，那么就真下去，“可能别人会因此误会我、笑我，但我无所
谓，因为黄晓明就是这样的人，我会把这种真坚持一辈子，我不相信大家会认为我一辈子都能
装出来。”他组建新的团队重振旗鼓，调整心态、开始自嘲，大胆对外宣称“我不是演技派！”

黄晓明说，人生很像股市，总有起起落落。敢于承认自己“只不过是一条烂虫”，体会到“独
乐乐不如众乐乐”，反而更能坚定自己的信念。

C18-C19版采写/新京报记者 孙琳琳

新京报：在片场，杨树鹏
说想吃比萨，结果你买来了
25 张比萨；张歆艺说想吃火
锅，你就拉来整整两大车的
火锅请全组人吃；去年底给
你团队的人送礼物，经纪人
收 到 了 一 辆 百 万 奔 驰 豪
车……你对人好，出手也很
阔绰啊。

黄晓明：在这方面我有
点大男子主义（笑），只要有
我在场，肯定是我买单。有
人跟我借钱，如果我明知道
对方不会还我，我会跟他说，
你不用还我，但你一定不能
让我妈妈知道，因为她一定
会骂我（笑）。我天生就是操

心的命，情人节要操心给女
员工送花，弟弟结婚要操心
给他办婚礼，这两天他有孩
子了我还得操心给孩子起名
字（笑）。这是性格，改不了。

新京报：你这样是不是
太完美先生了？把自己搞得
这么累。

黄晓明：我也有不好的
地方啊。年少轻狂的时候我
爱喝酒、爱唱卡拉 OK、爱泡
妞（大笑），也乱花钱，比如喜
欢车，就买了好多车，还曾经
觉得自己演什么都行。可是
过了 30 岁就完全不一样了，
过了那个阶段了。

新京报：泡妞是因为对

自己外表很自信吗？很有成
就感吧？

黄晓明：（笑）是挺有成
就感的。其实那时候就觉得
很新鲜、很好玩，拍《大汉天
子》时，收工后会叫着大家一
起去喝酒，喝得满街打滚，好
在那时不是很红，大街上没
多少人认识（笑）。

新京报：听说粉丝送给
你的礼物，你都是亲自拆开？

黄晓明：每个都是我亲自
拆的。不管礼轻礼重，这都是
他们的一份心意，我甚至会读
每一封他们写给我的信。我
搬家有 50%的原因就是为了
存放粉丝的礼物（笑）。

年少轻狂的时候我爱喝酒、爱唱卡拉OK、爱泡妞，收工后会叫着大
家一起去喝酒，喝得满街打滚……

新京报：是什么原因吸
引你接演《匹夫》？

黄晓明：原本是想跟赵
薇演一部戏，中途出了问题没
合作成，正好有了空当。我的
经纪人跟杨树鹏导演比较熟，
建议让我跟他聊聊。第一次
见导演我抱着听一下就算了
的态度，结果杨树鹏给我的第
一印象很特别，他的那种不羁
感，有种独特的味道。他跟我
说话时，并不像很多人那样哈
着我，不会说多么希望我加
盟，而是只讲“我想要什么”。
这比较吸引我。

听完故事后我觉得很有
意思，这正是我内心一直渴
望演却从没尝试过的戏。原
本杨树鹏想让我演张译那个
角色，但我自己提出想演匪
首。还有就是，我想跟中国
年轻一代的导演合作，因为
中国电影的未来是要靠青年
导演的，我希望能参与其中。

新京报：你内心一直渴
望演硬汉？

黄晓明：其实我一直都觉
得自己是个硬汉（笑），也许是
因为我的阅历、年纪还不够，
我自己觉得是，但可能大家觉

得还不够硬（笑）。人生就是
这样子，当你的阅历到了一定
程度，自然会做在这个阶段能
够做到的事情。年轻时我拍
了一些很美的偶像剧，但后来
我发现那并不适合我，硬汉反
而是我觉得适合我的。

新京报：你觉得你不适
合演青春偶像剧？

黄晓明：分情况，并不是
一棒子打死。我指的是一
些 花 样 少 年 的 青 春 偶 像
剧。其实我二十多岁时，偶
像剧还不流行呢，现在流行
了，但我也长大了。

新京报：从《风声》《赵氏
孤儿》到《匹夫》，近年来你一
直都在尝试改变，是想脱离
偶像派这个形象吗？

黄晓明：《风声》和《赵氏
孤儿》的确是那样想的，但现
在我发现，没必要把自己扮
丑或者刻意变成什么样子，
当初能进这行，我的长相也
是很重要的原因，父母所给，
我为什么要去否认它呢？如
果我能凭借一个角色立得
住，那绝对不会是因为我把
自己扮丑了，而是我真的能
给一个角色赋予了灵魂。

新京报：你是很有资质
做内地版刘德华的，这是你
希望的吗？

黄晓明：刘德华是我很
崇拜的大哥，可能在对一些
事情的看法和做法上我们是
一样的，对于家人、朋友和粉

丝，我很爱他们、愿意为他们
付出、害怕他们受伤害。但
没有人能做另外一个人的复
制品，可能我比较贪心，想要
的东西更多。其实我的偶像
是强尼·戴普，他也很帅啊，
很努力，拍了很多不同类型
的角色，但他并不单纯是一
个偶像。

新京报：在表演上，你对
自己有什么定位或目标吗？

黄晓明：我还在寻找，可
能要寻找一辈子，我想强尼·
戴普也不一定敢说已经找到
自己的定位了。我现在总觉
得时间不够用，想学的东西
太多了，唱歌、弹钢琴、书法、
英文，什么都想学。

新京报：在《春娇与志
明》和《匹夫》里，大家都看到
了你展现喜剧表演的一面，
你想尝试喜剧？

黄晓明：我一直都对喜剧
很有兴趣，也喜欢在我饰演的
人物身上加一点幽默感，但我
也很清楚，我演喜剧也演不过
周星驰啊，那不是我的长项。
像《匹夫》里这种男人的冷幽
默我是OK的，偶尔尝试一把
还是没有问题的。

新京报：目前你还没获
得一些重量级奖项的认可，
你怎么看？

黄晓明：小时候我曾梦
想得奥斯卡（笑）。我承认，
奖项对我来说还是个欠缺，
我觉得跟我的人生阅历有
关，对人物的理解还不够深
刻。我成长很顺、比较单纯，
可能也导致我演的人物比较
单一。一个很有名的制片人
就跟我说过，晓明，你的最大
问题就是你太好了。看来我
应该试试变得坏一点（笑）。

新片 我希望能参与中国电影的未来
杨树鹏跟我说话时，并不像很多人那样哈着我。我想跟中国年轻

一代的导演合作，因为中国电影的未来是要靠青年导演的。

定位 为什么要去否认帅气外形呢？
当初能进这行，我的长相也是很重要的原因。如果我能凭借一

个角色立得住，那绝对不会是因为我把自己扮丑了，而是我真的能
给一个角色赋予了灵魂。

性情 天生操心命，30岁前也曾疯狂

新京报：你在生意场上是个
成功的老板，有什么秘诀吗？

黄晓明：生意上我是一个很
有主意的人，但我不是一个能具
体执行、实践的人——也没这个
时间啊。不过我总是给朋友出
点子，自然也就成了股东之一。
很幸运的是，我的朋友们都做得
很好，我也跟着赚了钱（笑）。

新京报：你为什么会离开华
谊、组建新的团队？

黄晓明：当时多少有点“匹
夫”的冲动，演员实在是太被动
了，被动了那么多年，你肯定想主
动一些。但没想到做老板太辛苦
了。可既然做了这个决定，我也
不会后悔，就像我在《匹夫》里的
角色，大当家就应该有大当家的
样子，得想办法挣钱给大家花。

跟现在这个团队在一起很

开心，他们以前对我并不是很了
解，我对他们的第一个要求就是
要对我说实话。我觉得之所以之
前出现了很多问题，就是因为身
边说真话的人太少，让我得到了
很多错误的信息。一个人想要成
功的话，还是要落到实地上。

新京报：身边的人不跟你说
实话，你想过原因吗？是因为他
们怕你？

黄晓明：也不是。当时我身
边那些人，从我什么都不是到我
成功，一直陪伴着我成长。但人
都是这样，成功了就会变得有一
些浮躁，我会这样，我身边的人也
会如此，不过我想也许他们自己
也搞不清楚哪些是真话，哪些是
假话。人生总是会有一个这样的
阶段，有了这些经历，反而让我对
自己有了更准确的判断力。

新京报：与 Angelababy 的恋
情，你为何从来没有公开承认过？

黄晓明：我认为这是属于我
私人的事情，而且当它被暴露在
公众面前时，成功率反而很低，
你不觉得吗？最近的反面教材
就很多，离婚的、分手的，一定都
受过外界一些影响。

这种事对男人来说还好，
对女人的伤害极大，而且当大
家把这种事情渲染到一定程度
时，往往会掩盖我们在事业上
做出的努力和成绩，这些都不
是我想要的。

新京报：但你与 Angelababy
一起主演了《一场风花雪月的
事》，到 宣 传 期 时 这 个 话 题 是
一定不可避免的，你做好准备
了吗？

黄晓明：我也是这部影片的
出品人之一，我认为她是个非常
有潜力的演员，我决定出演，也
是真心实意地想去帮她，其他的

真没多想。很多事情我是控制
不了的，到时候再说吧。

新京报：父母对你感情上的
事情会有干涉吗？

黄晓明：他们会提出自己的
意见，我会很尊重他们的意见，
但我爸妈都是非常客观的人，基
本上我选择的他们也没有太过
反对的（笑）。很庆幸的是，我跟
他们的眼光还是差不多的（笑）。

新京报：你现在还在跟父母
一起住，结婚后夫妻俩也会和父
母一起住吗？

黄晓明：我是独子，我会要
求女朋友能接受跟我爸妈一起
住。我觉得现在很多女孩子在
这方面都能理解，没什么问题。

新京报：你想过什么时候结
婚吗？

黄晓明：考虑过。我一直想
着是，等我有一部好的作品出来
的时候，但现在我还没有等到。
我在等待时机成熟的那一天。

执掌 身边人一定要对我说实话
我觉得之所以之前出现了很多问题，就是因为身边说

真话的人太少，让我得到了很多错误的信息。

感情 真心实意想帮Angelababy
我也是这部影片的出品人之一，我认为她是个非常有

潜力的演员，我决定出演，也是真心实意地想去帮她。

■ 回溯“低谷2010”

黄晓明：那些事情是一起迸发出来的，我突然陷入了一个坎儿，运气
变得极其差，做什么都会被人说。我很真心地对待大家，有时是特意逗大
家开心，反而成了笑柄，难道做一个与人为善、让人开心的人是错吗？那
段时间我甚至有一种厌世的感觉，觉得自己太可悲了，很不公平。

那个阶段别人都说我太傻了。我当众脱鞋给人家看，让人家摸我
的脸，跟人家说接演《泡沫之夏》是我选错了。我不知该实话实说，还
是做一个虚伪的人。后来我想还是算了，从小到大，不管父母、老师、
同学还是朋友，大家都认为我最大的优点就是真，那我就这样真下
去。我不相信大家会认为我一辈子都能装出来的。比如我承认身家
过亿，这事儿没有什么好掖着藏着的，但80%的人都会认为这是在显
摆；比如对人好，这对于普通人来说是一种美德，对明星来说就会有装
的质疑；人都需要发泄，可明星去发泄，就会有很多争议……

现在我已经很平衡了。人总要面对自己，这也是做人最难的地
方，我们总觉得自己什么都行、什么都懂，其实你不过是一条烂虫。我
也终于明白了，太在意别人的时候，你就会不快乐，反之，你就会很快
乐，而当你感到很快乐时，你周围的人也会感到很快乐。所以，只要活
出你自己就好了。

我认为这是属于我私人的事情。
这种事对男人来说还好，对女人的伤害
极大，而且当大家把这种事情渲染到一
定程度时，往往会掩盖我们在事业上做
出的努力和成绩。

这个曾经铺天盖地的著名广告，让公众开始感
觉到黄晓明的自嘲和改变。

为了让照片看起来更加具有硬汉感，在我们拍摄前，黄晓明特意去做了几十个俯卧撑。 新京报记者 郭延冰 摄


